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《没有终点的
旅程》（科学出版
社出版）是今年国
家最高科技奖获
得者谢家麟院士
的自传，谢院士在
书中饱含深情的
描述了他师从名
家刻苦求学、突破
封锁报效祖国、历
尽艰辛终成大业
的传奇人生，字里
行间充满了科学
家的严谨、文学家
的生动，有战士的
坚毅，也有诗人的
浪漫。本版摘录其
中部分内容。

没有终点的旅程 " 谢家麟

曲折的回国路
!"#!年 "月 $%日，办好了一切手续，搭

上克里夫兰总统号邮船，驶离旧金山，踏上几
年来日夜盼望的归国之旅了。
这时是新中国成立初期，留学生大都摩

拳擦掌，预备回国在祖国的建设中一显身手，
贡献所学。在我乘坐的船上就有几十名回国
留学生。其中有燕京同学董彦曾和他的新婚
夫人胡世平。船到中途檀香山，停泊一天，大
家纷纷兴高采烈地上岸游览观光。在下午回
船登上舷梯时，发现移民局和联邦调查局官
员手持名单，核对每个登船的旅客。在我和另
外几位留学生名字上都划有红线，他们问明
我的姓名后，让我暂时到船上大厅中等待。最
后，他们给我们每人一封信，打开一看，内容
是根据美国 !"!&年的一项立法，美国政府有
权禁止交战国学习科技专业的学生离境，违
者将受惩办。这突然的完全出乎意料的事件
使我们惊愕、愤怒不已，但也无能为力。而且
同时他们特别提出，要检查我的已经下舱的
行李。于是在船长派人领路下，美方人员和我
来到邮船底部，跨过船底放置行李的舱房间
隔板上的孔道，找到放置我行李的部位。这里
从上到下堆满箱子，他们只能把最上面的箱
子费了很大气力搬下来，打开一看，都是书
籍。想再检查其他箱子（我一共带了 &个箱
子）实在难以搬动，再加此时船长向他们提出
意见，轮船行程不能耽误。结果几个检查人员
商量一下，决定要船长把我的箱子从香港返
航时运到旧金山码头再行检查。应该感谢他
们的官僚主义和十分马虎的作风，我返美后，
写了一封信给海关，以本人因事不便前往为
由，委托朋友张念智很容易地把箱子从海关
仓库里取了出来。因为我的箱子里有些是为
了回国建立微波实验室的器材，如果查出可
能会引出麻烦，现在取回箱子，悬着的心才一
块石头落地。于是把箱子寄托在我原先住处
的房东老太太家的车房里。这时我才公开在
实验室露面，之前为了避免拖累斯坦福的微
波实验室，因此并未前往。
在回国的船上，他们为什么特别要检查

我的行李呢？这里还有一段故事。
'"(%年 )月至 &月，在我们毕业之前，

我和同学范新弼、张念智二人考虑到回国后
如何继续我们的微波方面的研究工作，希望
能为祖国的科技发展做些贡献。想到国内缺
少实验用的器材，曾写信给时任中国科学院
秘书长的钱三强教授，询问是否要带些关键
的器材回来。得到了领导的支持，便采购了一
批为建立微波电子学实验室所需要的主要器
材，如扩散泵、机械泵、磁控管、反射速调管、
波导管、晶体检波器等，这些都是实验室使用
的器材，但有些可能是禁运的。因我们在斯坦
福大学微波实验室工作，订购当然合情合理。
器材交货，我们便装了 *个美军处理的剩余
物资木箱，打算由我当作随身行李带回。事后
回想，这事办得实在是过于莽撞了。在离境的
第一关就是托运行李，海关人员要开箱抽查，
如果发现我带的器材，即便以科研需要为理
由恐怕也是难以放行的。但我听说他们工作
是十分马虎的，因此在托运那天，一方面与检
查人员聊家常，联络感情；一方面奉上我用 (

角钱买的一支雪茄，表示友好，结果他连一个
箱子也没开箱检查，就用粉笔在箱上签字算
是通过检验了。

当时我住在校园内中国学生俱乐部，我
们 *人白天黑夜用了很多时间开箱、装箱，尽
管相当小心，但这么大的举动也很难完全不
为他人所知，因而走漏了消息。另外，我动身
之前的一天晚上，我在实验室工作时，秘书告
诉我外面有人找，出去一看是两位我并不认
识的衣冠楚楚的人，他们向我展示的身份是
联邦调查局+,-./工作人员。问我能否随他们
到停在实验室外面的车上一谈。我到车上后
座坐定，他们告诉我我的话将被录音。询问一
般的情况以后，他们问我是否要回国，我说我
的妻子、孩子都在中国，我当然要回去。他们
说你回去后是否愿意为共产党政府工作，我
说共产党政府是主张建设国家的，而我留学
的目的正是要求得学识来建设祖国。他们听
了也就没什么可问的了。但这事也许和在学
生俱乐部宿舍装箱的举动与归途在檀被扣，
并要求检查行李是有些蛛丝马迹的联系的。

这时船上约有数十名回国的中国留学
生，我们一共 &人就这样毫无道理地被禁离
境，而最后只好重返美国了。当然承受了巨大
的精神和物质的损失。当时在气愤之余我下
船后给白宫打了一个电话抗议，但显然这只
是幼稚地浪费电话费而已，毫无作用。据说一
直到 !"(0年日内瓦会议中周恩来总理向美
国国务卿杜拉斯提出了美国扣留中国学生的
问题，这样才使得在 !"((年产生了允许愿意

回国的中国学生可以离境的规定，这也是我
能够最终回到祖国的关键。

中国第一台可向高能发
展的加速器
回国之初，因为我在美熟悉电子直线加

速器的业务，当然是希望开展电子直线加速
器的有关工作，把自己的所学贡献给祖国。但
做什么样的电子直线加速器呢？这时有两种
选择：一是做一台使用磁控管的低能加速器，
这是比较简单易行的。它的主要工作内容是
研制加速管。所需用的微波源磁控管和它的
调制器都可由当时国内的雷达工厂购买。但
是这种加速器无法向高能发展，能量只限于
几兆电子伏。而另一种选择，是建造一台可向
高能发展的电子直线加速器，它的能量可以
说没有实际限制，只要照样复制将它们连接
起来，便可提高到极高的能量，这样就可以为
我国以后发展高能物理实验研究奠定基础
了。但它的建造，则是除了要研制加速管外，
还要使用当时世界上功率最大的速调管和它
的调制器，这两个系统的技术难度不下于加
速管本身。但它是我国电子加速器向高能量
发展的关键环节，而且大功率速调管在国防
等方面也有重要的应用。除此之外，几十兆电
子伏能量的脉冲电子束打靶后，可产生短脉
冲的 !射线和中子，对国防工作有很大的用
途。由此可见，上述二者不但在能量上有较大
的差别，而最为主要的是它们的意义是大不
相同的。至于种种困难，我当时自己以为，我
有在美国主持建造世界上能量最高的医用加
速器的全面经验，困难是可以克服的，因而选
择了后一条技术路线。

这种加速器的第一篇全面阐述的论文是
在 !"((年“科学仪器评论”发表的，工作原理
已有很全面的阐述。但是我们知道，研制一个
刚刚出现的尖端科技装置，关键并不在于你了
解其工作原理，而在于你是否能把它在自己的
现实条件下变成一个实实在在能够使用的实
物。我们发展尖端科技，一个大的问题就是要
有能解决研制中具体困难的能力。而具体问题
又常出现于细节。换句话说，做一件实验工作，
实际的成败、优劣常在于微细之处。这是真正
成功的实验物理学家都会有的体会。

我们要建造的 *%123 电子直线加速器
本来是应该建立在国际上已有的最尖端的科
技水平的基础上的，例如需用与国防密切相
关的、世界上功率最大的速调管来产生极强
的微波；需要使用特殊性能的微波元件；需要
使用低电平和高电平的脉冲技术；需要使用
当时刚刚发展的电子计算机进行设计；需要
使用特殊的精密加工技术和材料，如此等等。
但这时我国正处于建国初期，百废待兴，工业
是国民党留下的烂摊子，水平远远落后于当
时的先进国家。在国际关系上那时处于孤立
状态，西方对我国实行禁运，苏联老大哥虽说
是可以提供援助，但谈到科技尖端的器材，又
以国家机密为由而一口回绝。这些都是我们
进行工作时的需求和现实条件的差距。
尽管现实条件十分困难，但我并未被它

吓倒。最后，我们以一批刚参加工作的年轻人
为主力，经过八年奋斗（包括历经反右、整风、

大跃进、反右倾、四清等政治运动和三年暂时
困难时期），终于在 '"45年成功地建成我国
第一台 67 123可向更高能量发展的电子直
线加速器，并提供束流给有关单位做了重要
的国防应用工作。

邓小平与“北京正负电子
对撞机”

'"&& 年 '7 月北京正负电子对撞机
（-89:）实现了对撞。从此，中国进入了能够
进行高能物理实验研究的科技先进国家之
林。-89:的优异性能为高能物理实验创造了
条件，由而获得了多项高能物理的重要成果。
一机两用，也同时使应用广泛的同步辐射的
研究成为现实。更重要的是通过这些工作，培
养了大批的人才，充实了我国尖端领域的科
研队伍，提高了我国的工业水平。近年我们已
经在世界范围出口加速器部件，因此也取得
了经济上的效益。以一个事前没有建造对撞
机经验的国家，一举而获得全面的成功，这是
我国科技发展史中的一个有重要国际影响的
里程碑，也是高能物理研究所建所以来对国
家最大的贡献，它的意义无疑是十分巨大的，
值得我们认真地总结和思考。
在基础研究领域，高能物理是研究物质

微观世界最基本的科学，它的实验研究需要
建造高能加速器，而建造高能加速器又需要
巨大的投入，因此，就我国是否应该修建高能
加速器的问题上是有不同的看法的。反对的
意见是：它无关当前的国计民生，应当缓行。

但邓小平同志却能透过表面看到本质：
看到基础研究是应用研究的源泉、是培养高
水平人才的沃土、会促进我国高精尖制造业
的发展、会有力地推动国际高科技的交流。因
此，他提出了“中国必须在世界高科技领域占
有一席之地”，他对在我国建造高能加速器一
事，十分支持、始终关怀。在 ;"))年欧洲核子
研究中心总主任阿达姆斯、美籍高能加速器
专家邓昌黎、德国电子同步加速器研究中心
主任朔佩尔等人来华访问时，他都亲自接见，
深入了解他们的经验、看法和中国建造高能
加速器的有关问题。在科学界经过一系列的
调研、考察、论证后决定了北京正负电子对撞
机这个高能加速器的方案后，他非常关注，大
力推动。在 ;")"年初他亲自签订的中美科技
合作协议中，就把高能合作放在第一个子项。
在具体实施中，亲自指定了以谷羽同志为首
的四人领导小组，亲自帮助解决了在选址和
建造过程中遇到的一些问题，并把这项工程
定为国家重点。在日理万机，百忙之余，亲自
参加了奠基和建成典礼，并多次接见参与合
作的外国科学家并与他们亲切地谈话，阐述
中国开展高能研究的必要与决心。
“实践是检验真理的唯一标准”，那么我

们就看一看邓小平同志大力支持的高能事业
的实践结果吧。首先在学术领域，我国实验物
理学家利用北京正负电子对撞机在 "轻子质
量、分支比 <的测量等方面，取得了国际上高
能物理界瞩目的重要成果，同时培养了大批
高水平的参与国际合作的人才，使小平同志
所说的“中国在世界高科技领域应占有一席
之地”得到了实现。另外也大大提高了我国精

尖仪器制造业的水平：能加工要求极高的加
速管，并出口到很多国家，成为世界上加速管
的主要供应基地。在磁铁的生产上，也为日
本、美国等多个加速器实验室承担研制任务。
使我国在某些技术密集的仪器设备上走到国
际的前沿。邓小平同志推动基础研究这方面
的伟绩，使我们缅怀难忘，也永远激励着我们
努力向前。

60年来在科技领域活动
的经历和体会

我个人 47年来在科技领域活动的经历
和体会，大体上可以归纳为以下几个方面：
第一，要相信“天生我才必有用”这句话，

要树立坚定的自信。资质超人当然占有优势，
资质差些也可以用加倍努力来补偿，“成就”
并不是天才者的专利。我在《院士风采》一书
中所提：“科学王国大公无私，人的能力有高
低，成就有大小，但一分耕耘，一分收获，一分
努力，一分成果，这是永远如此的。”这正是爱
迪生所说，天才是 ""=的汗水，外加 ;=的灵
感的意思。
第二，有人把个人未来的发展过分依赖

能否进入名校、遇到名师。当然，追随名师左
右，与名师经常接触，春风夏雨，耳提面命，名
师出高徒的例子，古今中外，比比皆是，特别
是在理论方面。但这样的机会并不是容易遇
到的，而对实验科技工作者而言，接受了合格
的基础知识的教育后，他的成长更依赖于一
个实验室的整体互学作用和业务上自学能力
的锻炼。

第三，对实验工作者而言，应该注意“手
脑并用”。在科技领域，从事基础研究的大科
学，理论与实验有明确的分工，不能要求大家
都是“全面手”。但一般的应用性技术研究，用
理论指导实验，用实验检验理论，理论与实验
是同等重要、缺一不可的，而做实验就要有动
手的本领。只有“手脑并用”才能解决实际问
题，推动工作的进展。
第四，在实验室动手解决实际问题的本

领，要依靠长期实践的积累，它不是书本或老
师可以教给你的，而要靠锲而不舍的努力，这
需要个人兴趣来支撑。
第五，“原创”是科研的精髓，是我国持续

发展的关键。它与“跟踪”有很大的不同，需要
建立鼓励“原创”的环境和机制。
第六，发展科技需要建立国际一流的大

学和实验室。“一流”并不是指规模庞大、人员
众多，而是指能够在某些学术领域占据国际
一流的地位，产出重要的成果。

第七，实验工作多属具体细节，周期长，
牵扯问题又多，也不一定有显赫的结果，这样
的工作也许有人认为只是雕虫小技，微不足
道，实际上这正是科技发达国家机体中的血
肉基础，没有局部的细小成就，就没有伟大整
体的出现。
第八，年龄高的科技工作者，从科技发展

前途出发，要主动让路给青年工作者，让他们
来挑大梁，当好他们的顾问。另一方面，如果
健康许可，也应做些本行的、力所能及的、规
模较小的研究，“老有所为”，充分利用自己一
生积累的经验，为国家建设添砖添瓦。
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